

# EL DERECHO

Organo del Partido Republicano

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.



ANO I

San José, domingo 27 de octubre de 1901

NÚM 31

## OJO

### Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al señor don Ascensión Esquivel,

### NATURAL DE NICARAGUA

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.  
San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

## NACIMIENTO

**BERTHEAU & CO.**  
**EL ACORAZADO**  
**Fábrica de Calzado**

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un grafófono sistema Edison.

## MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

## LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS.

### Dr. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen:

HORAS DE CONSULTA: DE 11 a. m. á 2 p. m.

## LA SEVILLANA

Fabrica de Sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

## ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

**ROPA**

Atlantic

para hombres y niños, han recibido excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

## DR. MAX. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

INSTALACION ELECTRICA COMPLETA

PROCEDIMIENTOS MAS MODERNOS

PRECIOS DE CIRCUNSTANCIAS

OFICINA:

CALLE 20, 100 VARAS ALNORTE DEL TELEGRAFO

# A LOS REPUBLICANOS

La Directiva del Partido Republicano, en su primera sesión, acordó recomendar á los miembros del Partido el uso de la insignia tricolor.

Lo que pongo en conocimiento de los simpatizadores de la causa para su cumplimiento.

Víctor Fernández G.  
Secretario.

## ADHESIONES

EN la oficina de "El Derecho" está á disposición de nuestros partidarios el libro de adhesiones al Partido Republicano.

## EL DERECHO

### DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.  
ROGELIO FERNANDEZ G.

### ADMINISTRADOR,

GONZALO QUIROS C.

Domingo 27 de octubre de 1901

## CONCLUYAMOS

Cuando movidos por un deber de estricta caballerosidad, por un sentimiento de verdadera justicia y por la fuerza de la razón ante la cual tenemos que ceder, hicimos la espontánea manifestación acerca del asunto Jiménez en que, desgraciadamente, estamos tan inte-

resados, no supusimos que hubiera quienes dieran á nuestra conducta una interpretación que no se ajusta al buen criterio y menos á la verdad.

Muchos son los pareceres provocados por el suceso á que dió lugar el artículo que, inconsultamente dimos á la prensa; muchas las conjeturas que corren en tan delicado y enojoso asunto; pero lo expuesto espontáneamente por nosotros, debe servir de base para los juicios sensatos y las apreciaciones honrosas.

No fué nuestro ánimo, repetimos, que en las columnas de nuestro Diario se hiriera á don Ricardo Jiménez, por quien sentimos, como todos, el mayor aprecio y á quien hemos dado siempre muestras de ello; no, una distracción, un descuido ó una torpeza—si así quiere llamarse—ha sido la causa de lo que actualmente se comenta. Nuestra conducta ha estado ceñida á la sinceridad más que á las preocupaciones del honor mal entendido. No podríamos aceptar la responsabilidad de un hecho que nosotros condenamos, y en que no habíamos conscientemente tomado la menor parte, porque ello habría sido una quijotada que no estábamos dispuestos á poner por delante de una persona á quien queremos y á quien no habíamos tenido intención de lastimar.

No era la parte material del lance la que nos preocupaba; no, todos más ó menos somos lo mismo, y el mayor ó menor valor físico, depende de las circunstancias; nos preocupaba, sí, no proceder en consonancia con la razón, que debe acompañar al decoro bien entendido, y por eso hemos obrado en este caso conforme los dictados de nuestra conciencia antes que por los impulsos de la necia vanidad.

Pero, si acaso, el criterio de la gente que entiende bien los códigos del honor, censura nuestra conducta de sinceridad y juicio, y cree que otra debiera ser nuestra actitud en este instante; si el Licenciado don Ricardo Jiménez no ha quedado satisfecho de nuestro proceder, es todavía tiempo: aquella falsa tarjeta puede ser sustituida por cualquiera de los Directores de *El Derecho*.

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

## La verdad ante todo

El 24 del corriente estuve en San José y fuí sorprendido con la noticia de que se trataba de hacerme responsable de los artículos firmados por "Ravachol" y publicados en *EL DERECHO* contra el Licenciado don Ricardo Jiménez.

Protesto enérgicamente: no he tenido en esos trabajos ni la más insignificante participación.

Ni siquiera tengo pariente alguno ni en grado remoto que se llame "Manuel Villalobos Barquero."

Para con don Ricardo Jiménez, además de mis simpatías personales, tengo contraída una deuda inmensa de gratitud, que jamás olvidaré, por la brillante y enérgica defensa que me hizo el 2 de diciembre de 1897, ante la Sala 2ª de Apelaciones, en el célebre proceso político que se me siguió en aquella época de apasionamientos y de inconsecuencias.

Entonces el Licenciado Jiménez levantó muy alto su voz demostrando mi inocencia.

Esta oportunidad me da el gusto de cumplir públicamente el sagrado deber de rendirle las más sinceras gracias y de presentarle mis respetos.

Quedo tranquilo: mi conciencia me declara completamente libre: si algún enemigo personal del Licenciado Jiménez y mío ha pretendido romper una amistad que tanto me honra, ha salido chasquido: quien pone en práctica procedimientos tan bajos no merece consideración alguna, y ocupará el lugar á que su infame conducta lo llama.

ALBINO VILLALOBOS  
Heredia, 26 de octubre de 1901.

## LA TRANSACCION

La transacción es una cosa muy natural cuando un pleito está oscuro y no se sabe cuál de los dos contendientes tiene la razón. Pero cuando todo es claro; cuando se sabe perfectamente á cuál de las partes corresponde la justicia, la

transacción no tiene razón de ser.

Esto es tan lógico que nadie se atrevería á desmentirlo. Ahora, es altamente ridículo y vacío de sentido el que, teniendo el pueblo la razón, la sacrifique en aras de un porvenir muy dudoso, por el simple deseo de un gobernante que tantas veces ha pasado sobre la ley; pero todavía es más incomprendible que personas que primeramente rechazaron una componenda, juzgándola ilegal y vergonzosa, acepten el producto de ella, considerándolo patriótico y hermoso.

Estas cosas sólo suceden en Costa Rica. ¿Por qué? Porque nuestros prohombres varían de rumbo según el viento infle las velas de su opinión. ¿Qué se puede esperar del resto de los ciudadanos, cuando sus directores están sujetos á tantas variaciones como las veletas?

Seamos lógicos. Aquí tenemos un mal muy arraigado y es el de ir con la corriente general sin saber á dónde vamos. Que tal señor dijo tal cosa? Pues si él lo dice.....él que es tan sabio..... él que es un político de primera... (necesidad)..... así debe ser.

Muy pocos piensan con su cabeza; todos piensan lo que piensa un dios, un semi-dios, un prohombre.....

Si esto es así, ignoro la razón por la cual se llama á las urnas á las masas populares: bastaría pararlo que votaran los grandes pensadores de nuestra tierra, porque los demás apenas si sirven de decoraciones teatrales para dar mayor solemnidad con su imponente figura á las funciones donde un orador salta en medio del escenario con los ojos centelleantes y la faz iluminada por los centelleos de la inspiración.....

Aquí nunca se le toma su consentimiento al pueblo, y cuando se acuerdan de él es para cargarlo de *impuestos*, como don Ascensión, q' es el mayor q' ha visto en su vida.

Cuando se trata de recobrar por la fuerza los derechos, todos corren á sus casas, preparan una *batería de.....cocina*, esgrimen un trinchante, ponen la sartén al fuego, y preparan con toda la finura de consumados *pastejeros* un pastel capaz de hacer retroceder á un elefante. Luego, en medio del humo.....¿de la pólvora? ¡quía! de la leña, brindan con *pinolito* por la profunda diplomacia con que la *torta se combinó*.

Viéndolo bien, la transacción no deja de ser una cosa divertida, por los muchos episodios curiosos

que encierra. Tenemos, por ejemplo, al jefe de los pasteleros, recomendando con la sinceridad más grande, á un excelentísimo (todos lo somos aquí) caballero á quien metió en bodega el 89 para que se conservara mejor, y para ver si acaso la obscuridad le blanqueaba el rostro.....

Mas allá tenemos á muchísimos señores que rechazaron la transacción.....y luego.....cuando aparece don Ascensión.....¡Zas! se les va la memoria.....y lo aceptan! Entre éstos están algunos periodistas..... Revolvamos un poco los números de *El Día* y de *El Tiempo* antes de saltar el candidato.....como una rana.....pero ¡qué diablo! un descuido..... un simple olvido.....una equivocación.....nadie está exento de errores en el mundo.....

Tengo en cartera muchas cosas curiosas acerca de la transacción. Soltaré una de ellas para que los anti-transaccionistas de ayer y esquivelistas de hoy vean cómo está enterado el pueblo de las curiosidades pasteleras de nuestro caritativo y bondadoso Gobierno.....

Era un sábado.... No sé por qué razón me encaminé al Mercado; quizás el estómago, que tan sabio se ha portado en esta política usurpando la facultad de pensar al cerebro, me llevó cerca de un campesino que vendía jocotes, anonas y otras frutas. A mis narices llegaba cierto olorcillo á *ipecacuana* que vendía un negro.... El campesino conversaba con un zapoteño animadamente.

He aquí lo que logré coger al vuelo de la conversación:

—¡Hombre!—decía el de las frutas, he *vento* de Zarcero *pa* saber algo *política*. Dicen que la *custión* se calienta por aquí. En el Zarcero no hay tantas *zarzas* ni *ipecacuanas* políticas como en San José..... Decime lo que pasa.

—¿Lo que pasa? Aquí nos *pasan* .....por Inocentes. Yo no entiendo ese asunto de transacción, porque es tan *complicao* que sólo los que la hicieron la comprenden. Eso no se hizo *pa* que nosotros lo comprendamos, sino *pa* que lo tragáramos.

—¿Y qué hay de don *Acensión*?  
¿No se había muerto el 89, del susto del 7?

—¡Qué val está tieso que tieso y más vivo que todos nosotros.

—Pero don *Rafel* que decía que era un Nicaragua.....

—Don *Rafel* dice cuanto se le antoja. A *tuiticos* nos ha *engañao*. Es más listo que una zorra....

—¡*Hombré!* francamente hablando, todo esto es incomprensible. Lo único que veo de cierto, es que don *Rafel*, después de doce años de estudio, ha *lograo* comprender que dos fondillos (pido perdón al Sr. Carreño) caben en un sillón.....

PASCUAL.

## Carta abierta

Sr. don Ernesto Martín.  
P.

Muy señor mío:

He visto su carta abierta publicada en *El Figaro* del sábado dirigida á mí, en la que Ud. me ruega haga una manifestación de que no es el autor de los artículos anónimos firmados *Ravachol*, que vieron la luz pública en mi periódico "El Derecho".

En honor de la verdad debo manifestar que no puedo afirmar cosa alguna en ese respecto, desde el momento en que el autor no se ha presentado, pero sí puedo afirmar que no lo creo capaz á U. de escribir artículos tan infamatorios sin poner su firma responsable al pie.

También me ruega que manifieste que Ud. no tuvo ingerencia alguna en los supradichos artículos; pero tampoco puedo afirmar nada acerca de ello por que el nombre verdadero del autor está envuelto en las sombras del misterio, donde, como bien es sabido, sólo se oculta la cobardía ó el crimen.

Nada puedo afirmar; lo único que sé es que me sorprendieron cobarde y con una astucia digna de los mejores discípulos de Maquiavelo, pero me place en alto grado manifestar que abrigo la casi convicción de que Ud. no ha sido el autor de esos artículos.

Soy de Ud. s. s.,

EL DIRECTOR.

### GACETILLAS

#### "El Tiempo"

que fué el paladín porta estandarte de la causa republicana, sostenida con brío, sin temor á los vientos tempestuosos del poder, con fe inquebrantable en el triunfo del porvenir, en días pasados, verá la luz pública dentro de poco, redactado por personas netamente republicanas, no cobijadas por la bandera blanca de la transacción. En su vida laboriosa y valiente habrá páginas en blanco, sin nombre, ocupadas en defensa del esquivelismo.

Caballero medio eval, vuelve sobre sus pasos dados en su juventud con fe de arrepentido. limpia su espada y el escudo resplandeciente á emprender con alientos de titán convencido el camino de la gloria; peregrino tras un ideal lo sorprendió el simoun caliginoso de el desierto sin hacer su difícil travesía.

Es ia hora de la aurora, las trompas bélicas de nuestras ideas tocan á formación, las baterías se alistan y soldados obedientes á la disciplina ocupan su puesto.

Adelante! Qué Dios ilumine sus pasos!

#### Nuestro

compañero y correligionario, el brioso é íntegro patriota don Faustino Montes de Oca, se ha separado momentáneamente de la Redacción de nuestro periódico para ocuparse de asuntos de Agrimensura.

Vuelva pronto el honrado compañero á quien nos es imposible reponer porque la integridad de su carácter es tan elevada como su patriotismo.

#### "El Obrero"

Hoy aparecerá este valiente periódico, compañero de "El Derecho" en la campaña que ha emprendido por el honor y la libertad de nuestro pueblo.

Trae abundante y escojido material producto de cerebros á quienes sólo mueve el resorte de las buenas causas.

#### "La Revista",

por lo visto, pronto se publicará en blanco, para ser del órgano del Partido Nacional, pues tal nos lo hace creer esa carencia de material poca, pero espléndida y concentrada lectura con que nos regala ó empalaga.

#### En la

reunión de la Liga de Obreros, nuestro simpático amigo don Francisco Montero Barrantes, dió la

nota más alta de elocuencia y sinceridad, en su alocución dirigida á los artesanos.

Bien por el amigo.

#### Según

nos informan personas vecinas del Zapote, la comisión esquivelista que pasó por ese pueblo, de los primeros que el 97 asumieron el nombre de republicanos, sufrió el engaño más grande que sufrido han los defensores de las malas causas.

El digno pueblo del Zapote los recibió más que indiferente, agrio, y no pudieron fundar el club.

Los propagandistas, según las instrucciones del *libro secreto*, visitaron á los *gamonales* y los reunieron en casa de uno de los principales, y trataron "de averiguar los antecedentes políticos de los vecinos." (*Libro Secreto Cap. 4.*)

No sabemos si cumplieron con aquello de "que los propagandistas no deben hacer ninguna promesa concreta con relación al lugar, y mucho menos valerse de promesas determinadas de carácter general." (*Cap. 6.*) No lo sabemos, pero sí podemos asegurar que ni con una candela pudieron encontrar á un civilista para formar la Directiva, que no fuera el Jefe Político....

Los zapoteños son republicanos y no pueden ver con buenos ojos que un pueblo deponga sus derechos á los piés del amo, para pedir una libertad que, por burla, se la prometen para dentro de cuatro años.

#### Sabemos

perfectamente que casi todo el pueblo del Zarcero continúa siendo republicano. Pronto daremos noticias de aquel lugar.

#### La oficina

de "El Derecho" se encuentra en los bajos del Almacén de Ropa Hecha (sucursal) en la casa recientemente construída por don José Durán, frente á la Escuela de Párvulos n° 1.

#### Br. Alberto Monge Reyes

Tiene su oficina en Limón, contigua á la Compañía "Atlas Line."

Presta especial atención á los asuntos Civiles que se le encomienden.



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZÚCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

# ¡ATENCIÓN REPUBLICANOS!

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Urbe, se vende á un Colón la botella en

## LA BICICLETA

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

## DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

## DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.  
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.



AGUA MINERAL NATURAL  
DE LA FUENTE DE SANTA  
ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume hoy en el País.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Enbotelladores con privilegio exclusivo

La Compañía

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

EL GERENTE

JORGE RICHIMOND

# EL DERECHO

## PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS  
POR ANUNCIOS

## RESTAURANT CENTRAL

-DE-

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.  
Salones reservados para  
familias.

Servicio á la carta día y  
noche, cocina dirigida por  
el famoso

Luis Maestri.

## LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

## TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan

toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.

## LA PERSEVERANCIA

(ANTES DE IGNACIO MERINO)

Calle Central, 100 metros al Sur de la Catedral. Esquina

-DE LA-

PANADERIA LA JOSEFINA

ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO ES HOY DE

ALBERTO ODIÓ GIRO—EN SOCIEDAD CON—IGNACIO MERINO CASTRO

quienes se complacen en ofrecer á sus parroquianos y al público en general, los precios más reducidos y la exactitud más completa en la venta de todas sus mercaderías.

ODIO Y MERINO.

San José, 27 de setiembre de 1901.

NOTA.—La panadería LA JOSEFINA traslada la venta desde las siete de la noche hasta las diez de la noche á esta pulpería, LA PERSEVERANCIA, donde habrá pan caliente y galleta con su correspondiente vendaje

ODIO y MERINO.